

Brotes de Inconformidad

EN editorial reciente publicado en el «Itario Oficial», a más de los acontecimientos verificados en Semanario, mostramos conceptos agresivos reveladores de una gran impotencia por parte del señorial gobierno para cesurar la vida nacional. En ellos no se paga la insólita justicia, por mantener los miembros de la colonia en base de una idea estéril, inconsciente, sino un modo de pensar y de sentir naranjas, embaldos en las meteduras de la ignorancia y de la superstición. En el expresado editorial se trasciende un espíritu de audaziedad que crea resolver las situaciones difíciles con actos brutales y violentes, todo vez que los dirigentes se deslizan de los verdaderos conflictos que representan estos agudos conflictos sociales. La idea que los señores a ciertos hombres, la expresa tanto y grueso como los más populares por los cuales han tratado de sustraerse. Esta sola actitud basta para definir la clase de individuos que detestan al poder.

Siguiendo como a Semanario, han tenido su origen en complejos y múltiples causas tanto ajenas a las que el Gobierno les atribuye. Así es la credulidad que el momento es el factor principal de este desastre general que se advierte del año al otro país de la República.

Entre los motivos principales de esta inconformidad están la escasez de trabajo, el desamparo administrativo, la poca ayuda para comprender y orientar las cosas, las irregularidades de los gobernantes, los ataques, los abusos de la soldadesca brutal, y todo una infinidad de hechos que a la mente no se presenta ni se lo escapan. Sin embargo, el Gobierno crea difuminar los ojos y salva la responsabilidad histórica y social, asumiendo una actitud de frases y súbita hostilidad contra los trabajadores, y protesta de que hacen propaganda desfavorable al régimen económico actual.

Si Aranza Arriaga quiere verle libre del fantasma comunista, le sirve suficiente imponer una lucha despiadada de represión en todos los órdenes administrativos. Pero, ¿sabes hacer para llevar a cabo esa idea de tu magisterio? El mundo está a la vista. Confíenlo el Señor Presidente por llevar a los Mi-

Pase a la cuarta página.

Injectores de Arekita**Falta Visión en el Gobierno**

Bien sabido del público es que Agustín Farfán Martínez se encuentra detenido a las órdenes del Juez Tercero de lo Criminal de esta distrito, por atribuirsele el delito de injuria grave en la persona del citadino Presidente; también se sabe ya que este proceso comenzó a instaurarse contra Martí el pasado día después que la Suprema Corte, interpretando la ley en su verdadero sentido, declaró que procedía la libertad de Martí, por no encontrar para su detención ningún fundamento legal; mas el Ejecutivo no se dió por satisfecho, y procurando salir triunfar en esa batalla en que la justicia de los juzgados se enfrentaba, contra un hombre solo, encontró la manera de lograr sus pretensiones accediendo a la víctima por un hecho delictuoso de lo que si contemplaba más la ley penal, tal el origen de las injurias a dos Arturo.

Indudablemente, el Gobierno se encuentra interesado en la detención de Martí. Es más que él lo fuera el Judio Errante; juega que su libertad algún día habrá de trastocar a la República en el caso más terrible. Por eso, conocida las artisanales de nuestras procedencias en Juegada, lo maneja que la

Incoronación de los jueces, encontró campo propicio a sus deseos en la tramitación judicial de hechos que, juzgados e injurios, ofrecían un magnífico resultado para el fin apetecido: fue así como el 11 de septiembre Martí entró a la cárcel por comisión.

Pero... después viene la inspección de la Suprema Corte, interpretando la ley en su verdadero sentido, declarando que procedía la libertad de Martí, por no encontrar para su detención ningún fundamento legal; mas el Ejecutivo no se dió por satisfecho, y procurando salir triunfar en esa batalla en que la justicia de los juzgados se enfrentaba, contra un hombre solo, encontró la manera de lograr sus pretensiones accediendo a la víctima por un hecho delictuoso de lo que si contemplaba más la ley penal, tal el origen de las injurias a dos Arturo.

Dende entonces se progró la noticia de que a su cariño de la República se salió que ya en las circun-

Pase a la cuarta página.

El Nuevo Cuerpo de Redacción

Los compañeros que hasta el número anterior redactaron «Opinión Estudiantil», se retiran. Ellas no fueron desplazadas de sus puestos por el motivo que se menciona en el editorial, pero las razones de su renuncia ante la Asamblea General de Estudiantes Universitarios, y entonces se sabe la que se supone: el clima político que se vive a día de hoy, ha llevado a un ambiente serio, pero casi como los compañeros que más tiempo sirvieron en el cuadro.

Se entiende con la satisfacción de haber cumplido nuestra misión, y que las autoridades nos quieran dar la mano en las grandes luchas, en esas encrucijadas en que la integridad de nuestras ideas se pone en cuestión, dentro de la Universidad, así como las luchas que las luchas de la naturaleza da.

Si al autorizar con rotundidad los espíritus de los jóvenes en excedentes en el círculo, se ha podido en gran medida interesarlos más abundantemente de cerca, propia en los corredores universitarios. Más pacificada habrá sido su situación cuando la cosa se ha puesto en el terreno político. Por esa razón, para ellos hoy siempre su disciplina garantizada en su pertenencia.

Ahora estamos nerviosos, con la incertidumbre de que las autoridades de la Universidad no nos quieran dar la mano, porque en lo global de sus campañas nos asombran solidarizándonos con el.

Presentaremos, durante todo el período que existe en nuestro medio, para a los jóvenes estudiantes, una serie de artículos y discursos que nos iluminen y despierten espíritu militante en la mente de jóvenes revolucionarios y liberales que siguen fuera de la Universidad, y que nos permitan realizar parte para ello condiciones que nos lleven a que cumpla nuestro entusiasmo.

Para muestra, no nos juzguen mal ni bien, nuestra actitud será sincera.

A Última Hora

Ellos pedían del señor Sub-Secretario del Interior, la constatación a nombre de personas referentes al encarcelamiento de 1932, que nosotros históricamente no somos terroristas ni anarquistas ni anarcosocialistas, ni terroristas ni jefes de la burguesía culpables. Ya achacan ver al asesinato de Alfonso, al paquete a quien Nájera, con larga lista de datos, manejó pidiendo y llevando con la cadena, al pie jergando sus urinas en las carreteras nacionales; o bien pensaron con fraude o íntimo desleal en el asesinato de Jorge, creyendo

Problemas Universitarios**Disciplina Estudiantil**

Entre los problemas universitarios ninguna tan triste y llevado como el de la disciplina estudiantil. Ando de boca en boca; todos la exigen; la pides a mi en cada cosa importante universitaria nacieron el lema del Asilo México si habla; en una palabra, es la piedra de topo para mí, si crees que nos fusilan. Hasta los arturianos ayúdable de ella, y como los Meléndez, llámalo al Rector y plántelo de disciplina.

Rostros nos preguntan, ¿qué entienden esos señores, que llevan la túnica, por la palabra DISCIPLINA? Una túnica en el sentido gramatical, es decir como conjunto de reglas para la mejor conducta. Estos no aplican a los estudiantes, ni los invitan ni los radican de la pésima educación de los padres, ni como los campesinos que tienen tiempo igual que los señores.

Si se entiende con la satisfacción de haber cumplido nuestra misión, y que las autoridades nos quieran dar la mano en las grandes luchas, en esas encrucijadas en que la integridad de nuestras ideas se pone en cuestión, dentro de la Universidad, así como las luchas que las luchas de la naturaleza da. Entresacado en su tendencia de inventar, dice al socio que vive a su modo con gran sentido del humor, que queremos llamar corrala. La Universidad, en la forma que nos lleva hoy es la sociedad salvaje, es salvaje; creyendo así, lo demás poco importa. Por esa razón que necesita una cabilla y sessanta referentes tirando de la maza, su factor de cultura. Entresacado el corrala capaz de implantar la disciplina, una escuela disciplina extendida como la instrucción moral. Lo que ahora se nos exige a nosotros solos, es esto haciendo falta a la Escuela, es el pésimo de lo que ejerce. Se está riendiendo de disciplina. Muy ridículo se está haciendo falta a la desarrullada salvajería para hacer verdadera democracia en el directorio de la palabra.

Pase a la cuarta página.

Topicos del Día**La Acusación contra los Meléndez - Quiñónex**

El país está en alerta, los cuatro gobernadores, ejerciéndose en fabulosos banquetes y canastas bajo la mirada inquisitorial de algún presidente de bandas en las numerosas páginas.

Y opinábamos como pocos, dábamos por hecho lo que solo teníamos pensado, lo que todavía está en el campo de lo ilegal y desleal celebrarlos el triunfo que nos resta alcanzar. Aquel procedimiento es para el gusto chiquito que vuelve actualmente transversas inquietudes de ayer, ojalá borrosas en las mentes dividiadas de los salvadoreños; es golpe eléctrico que nos saca de la somnolencia recordando atrocidades y anhelando castigos para la burguesía culpable. Ya achacan ver al asesinato de Alfonso, al paquete a quien Nájera, con larga lista de datos, manejó pidiendo y llevando con la cadena, al pie jergando sus urinas en las carreteras nacionales; o bien pensaron con fraude o íntimo desleal en el asesinato de Jorge, creyendo

Pase a la cuarta página.

"Opinión Estudiantil"

Diseño:
RIVARO: ALBERTO GARCIA
Jefe de Redacción:
ALBERTO ESCALANTE DÍAZ.
Editorial:
Editorial: SALVADOR BACAS
Editorial: RICARDO VASCONCELOS MONTEDÓ
Editorial: PEDRO ARMANDO CALDÉO
Editorial: SÁBASTIANA PAOLA FONSECA.

Subredactores:
Fátima Málaga Escalón.
Colaboradores:
Francisco Salvador Interiano
Roberto Gómez R.

Comunicados todos los sábados.
La colaboración, sobre todo tema nacional, se solicita para la redacción el domingo, día 10, para la entrega el domingo, día 17, en el periódico. Diríjase al Secretario de Redacción. Apéndice 102.

Re: comunicados originales y a nuestros colaboradores nacionales y a los colaboradores universitarios se les dará una remuneración por cada artículo publicado en su edición. La Redacción no responde de los artículos que tienen errores.

La Administración no admite responsabilidad alguna. Los artículos llevados en este sentido quedan sujetos con la Cláusula de Exclusiva.

Nº. sexto del año..... Q.10
+ atrasado.... Q.15

SALUDES GRÁFICOS CUMPLIDAS
En: Radio Sonora, P. 7, San Luis Potosí,
San Salvador, El Salón, E. A.

Ambición Desmedida

En el Alzamiento de este semanario, publicado el lunes 15, se dirigió a conocer al público ciertos abusos de que son víctimas los obreros y trabajadores de la empresa "Salvador Baco", abusos que suponen en lo intolerable por el extensísimo de los vapores de dicha fábrica y la indiferencia con que ya estos asesinos el Sub-Secretario de Trabajo.

De lo manifestado por algunos empleados de esa fábrica, sabemos que es ley el exigirlo diariamente a los trabajadores TRESINTA DOLARES como producto de la venta de pañuelos y abacos y, es caso de que se complete dicha cantidad, se les descontará medio día de trabajo al calendar y chitar. Hacemos constar que ayer gastos DOS DOLARES y hoy CINCO, trabajando en las ocho horas reglamentarias más de las seis de la mañana a las diez de la noche. ¡Es esto justo, señor Sub-Secretario! Adelante, cuando al rendir cuentas el caldero posea un abuso incomparable, por haber vendido parte de él, se despedirá el abuso y no volverá desmedido ni su saña, la misma cuando cauda salte algunas desperfectos el vehículo, particularmente chicos y subtiles los gastos de reparación. Se ha boda el caso que el cambio quinquenal de una parte de los empleados queda reducido a DOS DOLARES, situados así impasiblemente a ellos mismos, no de más ya el doloroso caso de quien sangra el nargo de una familia.

Y así podríamos seguir informando del trato de que son víctimas los empleados, que fan-

Puestos en los los

La Sangre se Derrama...

A través de la administración del ex-Presidente Rosario Beiges no encontramos en la lista de sangre que haya sido presentada por el gremio de los trabajadores. Se celebraron dos reuniones, largas, entre tan diversos milios de trabajadores, tales como el de reducción de horas de trabajo, y la masoña preterista desdichó plenamente, sin que los autorizados interviniendo con la amenaza y la coacción hostilidad.

Quisimos no lograr observar de cerca la内幕 de los sucesos, se guardaron de hito en hito al preguntarlos en qué causas se debía lo que en los documentos de esta administración se registró ya llenos de sangre, cuando en realidad no se vieron en todo su largo período presidencial? Quisimos saber si hayan quienes creían que la respuesta; pero la verdad de lo que se habla contiene en los hechos mismos, y es por eso que salta a la vista al sostenerse a un estudio analítico. Ya lo dice la Presea Libre de El Salvador, y le digo a mis hermanos también, en este sesegario, en un artículo publicado en el número anterior. De modo, en el político de doctrinas indiscutibles e irrebatibles en nuestro ambiente social que hicieron su sector de propagación de política que todas conocemos y señalamos ya. Y de otra, la actividad brutal y grosera que ha asumido el Gobierno central contra los masas trabajadoras que, como tal, goza a finales de orientación y desorientación, desgarrado en ésta la indignidad y el desprecio más levantado.

Perdón alza las consecuencias desde la sociedad de Occidente nos viene la infausta noticia que la comandancia de la conciencia subversiva, rebeldía de Jefe, y que a esto hora está palpítando furiosamente en espera de futuros acontecimientos que, acaso, venían a poner en peligro la seguridad interior de la República. Si todo resta ahora como que de un combate librado en el corazón de la ciudad conciencia entre autoridades y particulares, en el cual, cosa de esperar, resultaron varios muertos y heridos. Es realmente digno de incenso notar que el Departamento de

someterse se ven obligados a soportar semejantes injusticias por falta de trabajo.

Toca ahora, señor Sub-Secretario, intervenir en el presente caso para que la necesidad y el hambre de nuestros trabajadores sea vez explotada por la mano del Dr. Papal, más de quien se menciona, según devires, la desonorable figura del ex-Mandatario Quillón.

Si sismos, señor Sub-Secretario, espíale en este caso a la conspiración.

Sorprendentemente ha sido el teatro de esos sangrientos casos, cuando a través de la competencia presidencial, fueron los habitantes de aquel lugar, las más altas partidistas de don Arturo. Esta es una prueba evidente del desorden que existe ya en las masas populares en aquello que se considera más alto que tanto levanta la candidatura del Inglesito Aranza. A nadie se le ocurre que la fuerza de estos trastornos se encarece en la filosofía ideológica del Gobierno mismo. Tales subversiones, de seguramente habrá visto, si nosotros mandatarios desde el principio de su administración habíamos comenzado sus actividades al acuerdo con la ley, que vapora la moralidad completa de la independencia social, base y sustancial del derecho y garantía del funcionamiento armónico de las sociedades. Desgraciadamente la realidad ha sido contraria, y en venas, desde los alloros de este régimen gubernativo, el experimental vergonzoso de atropellar las finalidades constitucionales, negándose a las agrupaciones obreras los derechos de reunión y asociación que la Carta Magna confiere a todos los salvadoreños.

Nadie sabe qué suelen los hermanos, pero, responsables del estado actual de cosas que está reinando en perjuicio tanto de ellos como de los gobernados. Se han desvirtuado una espontánea devoción en el corazón de la familia salvadoreña que provocó serias dificultades políticas y económicas. Se habla de una catástrofe inintensa, y se oyen a distancia los pasos serios y rumbos del choque apocalíptico... Es una situación efectiva la que vivimos que urge enderezar y comprender antes que tome proporciones de ruina y de tragedia.

Indudablemente, todo se debe — como decíamos arriba — a las impolíticas y desatinadas que el Gobierno ha comprometido con el pueblo que lo eligió es tal, deshonrando sus garantías y derechos fundamentales, hasta prevenir en apariencia justa. Ahora va a costar fijarse al espíritu de coraje y de rebeldía que se manifiesta ya en las multitudinarias desfases que se crean de lamentar desgracia de ser víctimas de la persecución y el instante más inquieto. Ya se empieza a palpitar, pues, los fuertes resultados que puede prodigar la desobediencia de los gobernados. Otro artículo digo que el nombramiento de un gobernador no es el pueblo no tener presente que la seriedad de su cometido es imponente y radiosa de aquella autoridad. Sin embargo, salieron a la luz numerosas conductas de cossos, los hechos ocurridos en Sonsonate ya ya una confirmación de nuestras teorías y el proceso socialístico de la cualidad se

está desarrollando poco a poco hasta perfeccionarse.

Ahí, la sangre derramada de mas pobres siervos ihuas, viudas del engaño y de la farsa, que ayer eran ya un pavoroso sueño, y ahora se han hecho realidad asesino y desconcertante. Esperamos que con la misma ingenuidad que ayer pasaron su vida al servicio de la patria, una vez más, las huellas de la acción con las manos llenas de sangre y de muerte, con las calificadas policialmente.

Nosotros, viviendo a repetición, creemos firmemente que todos estos disturbios, entre los cuales algunos han tratado ya en hechos de sangre, se deben fundamentalmente al poder de nuestro Gobierno para con el pueblo que ha sido sometido arrastrado en un oleaje de ferocia, al verme perseguido y castigado por los autoritarios. Sin embargo, con el más profunda y potente opinión pensamos que esto tiene todavía de rectificar y de construir... Allí los horrores de Gómez se quedan o no se endurecen en su llanura de conduta. Nuestras simpatías con el dolor de advertencias, y allí ellos si desean seguir beneficiando irresponsables de actos de salvajismo y de barbarie, tales como los asesinatos en Sonsonate.

Arrozo de teclear estos sangrientos que nos recordarán al pueblo que de acuerdo con la época que cruzamos las relaciones han de ser pacíficas, evitando en lo posible el desmanejamiento de sangre. Si así el ejemplo de gran significación histórica y política que se han presentado recientemente las Españas de Gonzalo Ochoa y del Cid, al sacarlos con valiente su régimen monárquico que consistió en un retozo irreparable para una nación que posee conciencia, que pugnó al naciones de las armazones espirituales. Pero esta revolución nos muestra la particularidad de que en su escenario no aparecen sino los invencibles ejércitos de proletarios y de ilusos que destinaron al campo de batalla Urraca, Ortega y Gasset, Maistral y otras mentidías de ese estío, armados de argumentaciones y de ideas que penetraron en el alma española con más arraigo que todas las alas dispuestas en el Sitio de Zaragoza.

Así han de ser las revoluciones actuales, pacíficas y sin sangre, en atención con nuestro siglo entero que ha de ser eminentemente intelectual. Y así se destruye tanto para los generaciones venideras para las generaciones venideras. Por eso, ante los sangrientos sucesos ocurridos el 12 de mayo es la ciudad de Sonsonate, de los cuales resultaron varios muertos y

Con Ud., D. Lucio...

Réblandos, en estos tiempos se ven cosas de romas, señores Lucio, siempre creyendo a la desvergüenza de Ud. y su socio hermano Alfonso, personajes no imaginativos que llegan al extremo de presentarse al sena de la Asamblea Nacional con el desfachate de un cielo insolente, accusando al ex-secretario Rosario Beiges. No es que sea motivo de deshonra ser de derechas, quien tuviera en su entredicho en su señorial de funcionario, pero es en el caso que no es a Ud. a quien la respuesta la tienen quienes están en el uno de sus derechos más altos, quienes no tienen más remedio con ordeños y robos, quienes vienen a hacer presencia por los daños del pueblo y no quienes se las han producido. Lo mejor que Ud. puede hacer, señor Lucio, es irse lejos, muy lejos, a donde no pueda llegar el dolor de su padecimiento como lo de su hermano Alonso.

¡Caramba, que perjudicaría a nosotros los hermanos Lucio, ha dividió el pueblo hermanos y hermanas! Y qué asombro, señor don Luis, quando en París y en otras ciudades de Europa con el diseño de su pueblo que explotar y asesinar.

¡No me acuerda el Jueves 25 de diciembre, esa noche que no puede pasar desprendida por ningún accidente, que una sienita herir en su sangre la indignidad! No don Luis. Hace apenas ocho días que la ambición de su hermano, la suya y la de su señora Jorge regó las calles de sangre, y los celos paternales hacen furor en los ojos de los salvadoreños por la libertad, pacífico reparto con su hermano que se quedó apodado días más tarde condonado, lasturando el rostro de su historia para cumplir las pláticas que se hicieron después de su rescate.

¡No sorteó, señor don Luis, el sol a sangre en estos celos salvadoreños de San Salvador! ¡No es el lamento de las viudas y huérfanos que se pierden y se pierden la vida que muestra las victimas del 25 de diciembre! ¡No es que la culpa del pobre hermano que es un ala de mejora lo lastre y encarecer, de lo que tienen Ud. parte de responsabilidad!

Tome Ud. miso consejo y llámpese, igual como yo, no esté provocando al pueblo con solo su presencia grotesca y repugnante como la de su hermano Alfonso. Vigile y no vaya solo, que en cada tierra minada de lágrimas y sangre, los Quilotes se levarán hasta su patio con sus tumbas.

Caramba R. Sento Gistia.

RENAZIMENTO UNIVERSITARIO

En San Salvador, a las diez y seis y media horas del día doce de marzo de mil novecientos treinta y uno, llamaron los infractores establecidos del cuarto curso (Plan 1912) de la Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales, así el grupo de organismo en forma debida para aguantar su actividad a la sencillezmente de maestros y estudiantes; y,

CONSIDERABDO:

—Que es un deber ineluctable velar por el perfeccionamiento ético del estudiante, así en su vida de estos años en la institución frente al mundo en que actúa;

—Que hay actos que ocupan a los alumnos de las Letras Penales, invocando sus privilegios, perturbando los sentimientos de dignidad y decoro, constitutivos de la personalidad integral que caracteriza al verdadero hombre de honor;

—Que tales actos si se extienden en su origen producen consecuentemente la degeneración ética del individuo, constituyendo en símismo motivo para la censura; y

IV.—Que es imperativo del momento asumir una actividad ética ante aquellas manifestaciones, dando así principio a la Reforma Universitaria, al rededor de la cual todo se ha orientado sin llegar a la consagración real de los principios, cosa ya lo han hecho con variadas expresiones algunas juventudes inquietas de América.

ADOREMOS:

Organizar un Tribunal de Honor Estudiantil que traeza por objeto fiscalizar la conducta de los compañeros de curso.

Que este Tribunal lo integren los miembros electos directamente por los alumnos del cuarto año, quienes desempeñaría los más altos de Presidente, Vicepresidente y Segundo Vicepresidente, respectivamente, según el orden de su elección.

Nombrales al efecto a los compañeros Blasón, Enrique Jiménez, Mario Zapata, Ofelia Velásquez, miembros del Tribunal de relevancia a quienes se facilita para el nombramiento de un Fiscal encargado entre los componentes del curso.

Que el indicado que aparecerá tendrá derecho, cosa es natural, de suscribir su defensa, y que las facultades del Tribunal serán las de investigar y sentenciar.

Concederles a los electos para que elaboren un proyecto de estatutos que determinen el funcionamiento y alcances de dicho Tribunal, el cual deberá presentar a la consideración del curso al más pronto posible.

Escribir a los demás cursos de las diferentes Facultades para que traten de organizar sus acciones finas.

Y finalmente publicar esta nota de fundación en «Opinión Estudiantil».

JUSTICIA

No habiendo más de qué tratar se levantó la sesión y firmaron.

Clemente Lleras Chávez, Mijey C. Higueras, Doctor Enrique Jiménez, Manuel López Pérez, Vicente Pacheco, Benito Rodríguez, Ofelia Velásquez, María Antonia, R. Gómez, Carrasco Bustamante U., Hacienda Chávez, M. Gutiérrez Novoa, Alfonso Pineda López, Doctor Matías Barrios, Alfonso C. Pérez, Mariano Gómez Jiménez, Luis Miguel A. Flores, Miguel A. Colio, Mario Zapata, Miguel A. Muñoz.

La Mentira de una Hoja Suelta

En hoja suelta que circuló esta semana y que se dice firmada por los señores del mercado, se nos ultraiza y se nos amosa de nuestro robo.

Sobre creímos que las firmas en verda firman los sellos del mercado, suponemos

dicho luego la cosa escrita de algún ladrero despojado y escrita por la propia que lo desrobó —Oficina Estudiantil—. Nuestra sorpresa no tuvo en confirmarse, desde el punto pasado hasta constado recibido en la Universidad las victimas de las saqueos del mercado. Llamas de pena, indignadas por los conceptos vertidos en la hoja volante, nos dijeron que no se abusaba de sus firmas; otras, que aunque se apresuraron en denunciar de tal modo la falta, adicta a su protesta y dar al ver el mal más explicable.

Dijo esto a corredor el falso difensor, que expuso en la hoja la intervención de personas que no la han tenido. Escribió, además, del caso de impuesto, diciendo que por su edad no pedían prensar sus problemas y los únicos que la calamidad pesa en los de ellos, tales como María Ofelia Figueroa, de séptimo año, según nos manifestó su madre.

A continuación publicamos los nombres de las personas que protestaron por haber abusado de sus firmas, ellos son: Rosario Barrios, Francisco Martínez, Esteban Pérez, María Ofelia Figueroa, Carmen Casanova (señora de 38 años) y la que hace más de dos no tiene ningún apellido en el Mercado, Mercedes Tormo, Francisco Posse, Esteban Uriarte y Simona García. Nos adelantó su protesta de adhesión las señoras Elvira Casanova, María Luisa Barrientos, Casimiro Alarcón, Andina de Páramo, Joaquín Hernández, Fina López, Francisco Rodríguez, Rosa Leivas, Paulita Hernández, Sara Contreras, Lola Martínez y Domingo Martínez.

Apresuramos la oportunidad para manifestar a todos los señores del Mercado, que nuestra protesta para vosotros ha prendido su fuerza de tendencia a la justicia.

Si bien es cierto que el robo se cometió en la noche del 12 de marzo, y que las autoridades no tienen aún resultados de investigación, creemos por completo de veracidad y sólo ansiamos en tanto detentores intencional de plantejar desorden y sembrar la discordia entre los grupos que nació de vos nos han prendido su fuerza de tendencia a la justicia.

Y finalmente publicar esta nota de fundación en «Opinión Estudiantil».

—Hoy estos criminales más salvajes aún que los roba de escaños y de revólver. Son desalmados que nadie se atreve a juzgar todavía..... Los ricos no entienden cuando se les habla sinceramente. Para que esos ricos entiendan es necesario rugirles en la boca. Hoy queremos gritarles en la boca....

—Adiós lo dije la verba fulminante del candente escritor argentino J. J. José de Saia Kelly. Criminales pocos más que los de escaños y revólver, que la cultura social no se atreve a juzgar por temor súpicio de deshonra en la infancia moral del momento, ergo de tantos bellos, conservadores y aristócratas, que murieron tranquilos el presente, sin sentir dentro de sus conciencias ningún crimen serio que no haga recordar la cerviz y clavos: TESTIMONIOS. Si, no es de nosotros solos de saquear futuros, sino nos con abaya consternación, el buey desmoronado del presente, que abulta todo su peso que los pide muerte y alma.

Franjas horribles humanas incapaces de sostenerse solas, por el calor de las temperaturas, y condensadas a medir en la oscuridad mordiente, radio de los muertos. Pasaron, muertos borregos que no existían más que de hoy, de ayer, que se desmoronan a recordar que el despreciable plomo con que se cubrieron el piso era igual de pasarlo por el paladar. ¿No podían pedir de las risas, que sacuden la memoria, centrándose en la infancia, confundiendo la fe, violando la amistad, arrancando la confianza y fundiendo con el solbrado y el desmoronamiento del león de los gallos.

—Celdas olvidadas engranados de esas pobres muchachitas enterradas y enterradas que mueren, como, dierona, que se reproducen y mueren. Muchachitas que mejor llaman llanuras tipo social, condensadas como ostra, a rotar con la vista interior sobre el ocio, la cosa a cosa, y a aspirar el fantasma de lo que fue: cuando, una carreta llena su roblete, traía cosas su gallo para hacer lo que iban a hacer, hasta que las gatas sagradas le hagan: las muchachitas armadas

la cadera de su propia calavera. Nadie se lleva de aquella resignación cotilla del Mercado. Nadie. Aquel con vida quién habría querido vivir. Si sinceramente hablase sólo, sin vergüenza, habría visto honestidad mirada la mano justiciera, vengadora, y serio erigir sobre vuestras espaldas las mil estrellas de un mundo.

Y vosotros, muchachitas, mares de humanas consternas, depende una resignación con que alzad vuestra voz encima de la que dice cada, anda, anda, y andáis hasta la reflexión y gritadice: ¡VAY! La solennidad llaman a la poesía, suerte de frío, tal vez en el umbral, quiere exigir. Estás siguiendo la rebeldía.

—Digna muchachitas! Es hora de sentenciar. El ventajo de la carnecha. Que la muerte, que sea más que los saltes de las fibras en el suelo hablar, esto es, gritar, que se estremecen las entrañas del hombre trágico que la sangreva latido a tu paladar justiciero. Que exclama: ¡Yo pido la muerte, si una inaudible inclinación en la cuneta de la casa, el cráneo de tu muerte: el perdón...

—Es necesario abandonar la mentira. El robo muchachito juzgado al levantarse del suelo, se agita y lucha el palo ardiente. Es necesario que el pueblo se sacuda hasta derribar la mesa pionera de las ligas encubiertas.

La brasa del pasado se enciende, y de nuevo se preznan las vibraciones de ayer. El criminal, confundido en la complejidad del asesilo, dares, causa abito de crímenes sobre el maestro de su propia víctima. Ignora como uno, en flagrante delito, le robó la vida de la justicia le devora... le devora...

Jorge Luis Borges, Alberto Quintana Molina y Pío Rojas Rojas. Así los nombra: Identidad. Creímos que la justicia ya no se rigiera y implacable solamente para el criminal que por haber hecho una gallina a su vecino, sino que también se le haga extrema hoy dia no importa que hagan hoy dia al otro criminal, que roba una gallina, ni por hambre; sino que robe el valor de diez años de trabajo de un pueblo esclavizado por artesa criminal, por sed de oro, de loja, por gloriosa vanidad.

Es necesario levantar en alto el pedestal de la justicia, sentar un presidente, escribir con letras de fuego sobre la constelación del firmamento la palabra: JUSTICIAL como un rayo lleno de aplauso por el resto de la gente...

Hijo de María.

—Opinión Estudiantil—
Se publica todos los sábados

Buenos Nuevos

La A.G.E.U.S.

Oficialmente la Asociación General de Estudiantes Universitarios declaró su entrada a la vida en el acto público celebrado en el Paraninfo de la Universidad de El Salvador el día 20 de mayo del corriente año, acto en que la nueva Junta Directiva asumió la dirección de las actividades de la A.G.E.U.S.

Ya los respetables inquietos señalan la necesidad de una Asociación de tal índole para recoger las fuerzas dispersas del gremio y procurar así que se laboren más fondo y eficiente.

Arriba es la labor que entrena la nueva Directiva, sólo una fuerte y constante actividad por parte de los estudiantes, podrán sacar avante parte del programa que la Asociación ha de desarrollar. La cooperación de los estudiantes universitarios y de los socios de nuestra Universidad, debe ser uno de los esfuerzos que emprende al nuevo organismo en su consecución de sus fines. Habilas de honesta sierva y ya en las reuniones que tiene la Junta Directiva debe ponerse a prueba la comprensión de estudiantes y profesionales.

Se ha asentado la publicación de la serie «Buenos Nuevos», órgano oficial de la A.G.E.U.S. que difunde actualmente de la Universidad y de los centros de seis provincias: Barriosquiero y Chimaltenango, Mixco, Antigua, Guatemala y Patzicia, Ixcoy, Chimaltenango y una sección arístides-literaria.

Se ha aprobado también la serie del Carnet de Identificación que Berard será socio ya la Directiva está en tránsito para conseguir que resulte efectivo y pronto. Se han aprobado, además, los formularios, transmisión de la fotografía que los socios Berard en la salada del mes. En el aspecto administrativo, aveces datos de importancia para la identificación, entre otros: la edad del socio, su honorario, profesional, correspondiente a su antigüedad (tanto es las distintas categorías que señalan los Estatutos), crímenes, prisión a Fáctiles, ce que cambia y si casado que lleva; se pondrá también la fotografía del socio.

Además, se tiene ya en estudio la forma efectiva para finanziar la compra de una impresa fija para el servicio de la Asociación y de la Universidad.

La financia esta dando los pasos necesarios para conseguir de los almacenes, empresas cinematográficas, papelerías, sastrieras, ferreterías, etc., algunas de las prendas en favor de los intereses de la nueva entidad.

Se trabaja con todo y se cuenta en el ageno decidido de todo el estudiantado y de los profesionales, a estos instancias que mane pueden organizarse una vida fraterna y hermosa en base del espíritu estudiantil, de la Universidad y de la sociedad en general,

Brotes de Inconformidad

Punto de la primera página.

muertes personas de alto valor moral y de notoria preparación, y a ver el caos de las cosas, anárquico. El primero que diera los celos, desaparecido del Ministerio de Gobernación, lo más difícil de las Cortinas se quiere, es a Joaquín Nava. Y en su lugar, debe colocarse a otra persona más sensata y respetuosa de sus deberes y obligaciones. Esto llevó que opinasen a continuación, para de manifestar la incapacidad del Ministro en referencia, para dirigir al país que le está reconociendo Joaquín Nava, desencadenante de la pandemia de nuestro país, lo presentó a la prensa para que en cualquier momento se enfrenta a la feria armada, para apenas llegar a sus oídos rumores de que se va a verificar esta a espaldas de grupos de elementos y compuestos, desligando fuerzas contingentes de guardias nacionales por las calles del país en donde se dirige su atención los norteamericanos. Esos hechos ocurrieron a menudo. Podeis citar varias. Ellos donan sencillamente los caos por un lado, impuesta por otro, ignorancia de los más elementales principios de la psicología de los resultados. De tal manera, que se estuvieron los días, en que llegaron que presentar fueron ataques entre la Guardia Nacional y el pueblo iban, si se contaría esa estantería de estímulos provocados. El resultado es obvio y inconsciente que las autoridades hacen a las masas populares, para de morir no sólo dificultades al Ejército sino una anarquía, provocada por los frenazos del Ministerio del Interior, que no se ha hecho el uso debido de la Guardia Nacional.

Si el Ingeniero Araiza da a la política administrativa que está desarrollando una mayor validez y estabilidad, sopraviviendo la reorganización del Gobierno, reorganización que se impone como una necesidad legítima e ineluctable, de seguro obtendrá magníficos resultados. Llegada hasta desaparecer con inconformidad de los salvadoreños que lo llevan al Sol Presidente, al salvadoreño, en vista de su superior régimen administrativo, las presentes tendencias que el mismo Ingenuo Araiza inició en la época de la campaña electoral. Porque, nadie argumenta que el actual Presidente de la República tiene culpabilidad en estos brotes de protesta contra el capital, como él dice. Es lo lamentable, el rogo la sección. A su obediencia y desacato general. He ahí el origen de los acontecimientos actuales que han venido a subir los costos de los salvoandinos.

Todavía se puede curar de rata; la tóxina de vestigios y mantigalos, siempre les ha aparecido a los políticos de profunda consecuencia desastrosas y frases insufribles, ya en su sangre si no en su fáce, ya es con la barba sangrante y vulgar cosa se evidencian las cosas. Un más amplio conocimiento y cultura de los movimientos sociales, si puede conducir a las tristezas del triunfo. Este es el secreto, el enigma para resolver. Si Arturo Araiza observa una conducta serena y sencilla ante estos hechos, no se verá más tarde en el pecho cosa de verso olvidado a reportar las tragedias y los malentendidos, cada barrios, de que lo declaran traidor, al igual que a Meléndez, Quijada y Illescas Rojas, si es que dejada las aspiraciones populares en todo su amplitud, como lo hicieron agujas.

Disciplina Estudiantil

Punto de la primera página.

Por que esquemamos las guías disidentes con que se nos reclama disciplina en los condados universitarios. Pensamos que en esto nadie puede llamar la primera pista, que la actitud racional es hacer juntas la fuerza que sigue nuestra actividad; resultados, críticas y críticos nrodeos de la escuela de Arid y de su actitud a Pelpere que le oye palidecer todos halcones nrodeos.

Pero tenemos la seguridad que no andan las cosas el caos que Díaz señala, si en ese reclamo cumplen las buenas propuestas, se los exige disciplina—una vez las causas a los oídos saldrán, con un filo hasta y madure; este rayo de lucia la segunda intención con que la padres disciplinas universitaria para todos los que lo creyeron es punto el daga al cuello y matarla. La boca del estudiante, es usar el espíritu y la juventud, proclamar de rebote y altro en surcos y pendientes, es que si salta atrío, voltearla a las muchachadas que tienen curado de fogue, en vejez, videntes con el sentimiento fino y blanco por los oídos de la espalda. Naturalmente, de los que asustan no tienen la conciencia limpia. Es sabido ver que las causas de las guerrillas o crímenes que sonen antiguas se pegan veces ferida en el espíritu de ellos, si no se tienen las leyes numerosas de Aristedo Oreamuno el costo son las mazuras tumbadas y fallecidos, su piel asesinada y lapso, cualquier Ofensión rota en gallardo al raro apetito devoró en lo moral, el silencio de los juventudes, se falso de dolor para gritar la amargura de la senda, hace las veces de triste, calca las torceduras del alma y encoda a la vista la negra del sentimiento.

Con esta disciplina juntas estaremos de acuerdo si nos la dejamos imponer, benguean la logística y cooperación con estrenamiento a que se impulsa. Pero lo último, esa disciplina, sinfónicas de subordinación, de controlismo social, sólo prototípico la Republica y sosteniendo a los juventudes podri obtener el triunfo que optan.

Falta Visión en el....

Punto de la primera página.

de la Panamericana Central, en tanto ha estado militantes de hambrón, en señal de protesta contra el Gobierno; todos los salvadoreños se han llenado de la más justa indignación al conocer estos hechos en los que se discurre ingravida en el alma del mandatario, y no aquel corazón santo y bueno, que en los días del ergido tanto apasionado a las masas grises.

En todos estos acontecimientos salta a la vista la inconformidad del Gobierno, pues queriendo evitar ciertos males sólo les hace la más ferida de las propagandas. Parece mentira, pero al asombrar que actualmente hay conformismo en la República, al Gobierno se le debe en gran parte su propagación, puesto que no habrá pasado un día de que don Arturo se hable hecho cargo del Poder, se dice, que todavía no se apertura, y ya había articulado el primer manifiesto en el cual se establecían en el caso se establecían medidas energéticas para todos los movimientos disidentes; como que as presenta que mi voto de mil humanizantes iban a reclamar las tierras, el dineros de las riquezas, los pueblos públicos, en fin, todas las glorias ofrecidas.

Dosde entonces el Gobierno ha vivido en constante zozobra y predisposición por los movimientos populares y principalmente obrero. Su inestabilidad es manifiesta, pues no tiene cosa mejor que no ser por cualquier minoridad se pone a la República al pie de guerra, se enciende a Martí y hasta se presentan hechas de sangre.

No hay duda alguna en el Gobierno de algunas que verdaderamente piensan lo contrario al resto de los que mandan alguno fuera mediante minoría, este problemas sociales que van tomando incremento en el país, ya habrán sido abordados para buenas soluciones. Si el Gobierno crea que la propaganda de ciertas ideas es nociva, pose que las elata, que funde sus orgaos de publicidad y que agradece aquello de que el pensamiento es cambiante; pero si por otra parte no existe semejante propaganda, y todo se debe a la miseria y al hambre, entonces buscan las razones del mal para prosperar el remedio. Porque mientras exista la necesidad de participar en la dirección de tanto trascendencia. Si no abandonan a los procedimientos legales tan ambarazados, don Alfonso y don Jorge bien pueden retar a la barra la siesta de sus hermanos.

se ha cumplido aquello de que quiso siempre vienesco coherencia temporal, pues el grito del hombre que ahora se acuerda, es el mismo grito de la necesidad que ejerce violencia liberadora al poder. Por que ese espiritu de amor que hoy las palabras sagradas que no pueden pronunciarlo en su merece. El HAMBRE es una de ellas y como algunas dicen, solo debe superarse para conquistar los derechos del hombre en una Revolución Francesa, pero nunca para conseguir un triunfo basado en una lucha eleccional.

Dos Arturo está pasando ahora la pena negra, es el

Desgobierno en Instrucción Pública

Si algo es verdaderamente deshonorable, ridículo y hasta vergonzoso es que las funcionarias no poseen la atención debida a los asuntos de su competencia. Sabeles a veces las más ingratificantes, despectuosas, que se pasa aludir sin mencionar los intereses sociales, sin despachar papeles, sin honrar el oficio, sin ponerse en posición oficial. Para esto hasta una duda de actividad, maría rial, ridículo y sin importancia, respondió que no se le dio trabajo, porque no tiene ni título ni certificado, respondió que no se le dio trabajo, a su tiempo, estupendas que considera en problemas que no tiene de los vecinos el de la casa, cosa natural, y desestimó, desestimó, desestimó y desestimó. Un funcionario aludido en ese caso, que no es el representante legalino del pueblo, ja es en el servicio y administrador demócratico, más que el verdugo, el

La Acusación contra...

Punto de la primera página.

es ridículo. Estamos seguros que esos tintineos de esos que conocen los emboscadas y servicios del código, son capaces de poner en apuros a todos los homenajes del país y dar al triste con los brazos inviertos de don Gilipano, que cuando viene el sol naciente y el invierno, impedirían una reinvidicación plena y equitativa. No son estos papeles un llamado a la reivindicación; el cargo es indispensible, sólo queremos hacer notar que en casos como este, súbitamente, por la magnitud del crimen bien pudiera dejarse la legalidad de esto y el pueblo a aplazar el castigo con su propia mano. Panamá en la Grecia al ser convisto de civilización se dilató en un templo sagrado, ¡Bello ejemplo que bien podríamos imitar! Pedimos al pueblo una participación más directa en asunto de tanta trascendencia. Si nos abandonan a los procedimientos legales tan ambarazados, don Alfonso y don Jorge bien pueden retar a la barra la siesta de sus hermanos.

Estas son las situaciones que hay que remediar. Recemos a la señora de Díaz que retire el nombre del Normal, el nombre de alumno se lleva a cierta. El triste de esa señora llegó a decir a los padres de familia y organizar a retinar a sus hijos. Actualmente tiene que asistir al presidente de familia que están diagnosticados a reformar a sus hijos si las cosas siguen como ahora. ¿Qué dice, señor Sub-Secretario? Los demás hablan.

Abusos De Autoridad

Tenemos conscientes de que el Bismarck de Policia de Chalchiqua, Benito Araiza, está cometiendo abusos contra los que él considera enemigos de don Arturo, con quien se juega de estar casado. Seja este señor que familiar a no del Presidente, hay siempre tribunales donde puede acusarse a los que cometen hechos penibles. Pue lo mismo, este lastimero somanario que abusa de autoridad y paga acojonante.